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                                                                                                                    Il Presidente 

Il giorno 20 maggio 2013 alle ore 15:00, a seguito di regolare convocazione, si è riunito presso la 

Sala Consiglio del Dipartimento di Scienze Economiche, Statistiche e Finanziarie, in seduta 

ordinaria, il Consiglio di Corso di Studio in Economia ed in Economia Applicata dell'Università 

della Calabria, nella seguente composizione: 

 

 

Proff. Ordinari, Straordinari, Associati e Ricercatori 

1.   AGOSTINO Mariarosaria P 

2.   AIELLO Francesco P 

3.   ALBINO Luca AG 

4.   ANANIA Giovanni  P 

5.   BELTRAMI PierDanilo AI 

6.   CARDAMONE Paola P 

7.   CRISTIANO Elena AG 

8.   DE GIOVANNI Domenico P 

9.   DOMMA Filippo P 

10. D’ORIO Giovanni AG 

11. GIORDANO Sabrina P 

12. LA ROCCA Maurizio AG 

13. MAISTO Filippo P 

14. MANNARINO Lidia AI 

15. MAZZUCA Maria P 

16. NISTICO’ Rosanna P 

17. ORDINE Patrizia P 

18. PICCIONI Luigi AI 

19. ROSE Giuseppe P 

20. RUSSO Emilio P 

21. SMIRNOVA Janna P 

22. VELTRI Stefania P 

23. BONADDIO Giovanni AI 

24. CONCA Amelia AI 

25. NOCITI Marco AI 

26. ANTONUCCI Roberto P 

 

Proff. Supplenti, docenti a contratto, incaricati stabilizzati 

27. ARGONDIZZO Carmen A 

28. CARUSO Assunta A 

29. FORTINO Giancarlo A 

30. GENCARELLI Teresa A 

31. MAZZOTTA Romilda A 

32. MENZIETTI Massimiliano A 

33. RICCIARDI Antonio A 

34. GARRO Alfredo A 

 

P: presente; AG: assente giustificato/a; AI: assente ingiustificato/a; A: assente. 
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                                                                                                                    Il Presidente 

Il Consiglio di Corso di Studio si è riunito per discutere e deliberare sul seguente ordine del giorno: 

 

1. Comunicazioni 

2. Interrogazioni 

3. Approvazione verbale seduta precedente 

4. Pratiche studenti 

5. Programmazione didattica a.a. 2013/14 

6. Varie ed eventuali 

  

Assume la Presidenza il Prof. Giovanni Anania. Assume le funzioni di segretario verbalizzante lo 

stesso Presidente. Constatata la presenza del numero legale, il Presidente dichiara aperta la seduta 

alle ore 15.20. 

 

 

1. Comunicazioni 

 

Il Presidente ricorda che l’attuale Consiglio ed il suo Presidente continuano ad operare in regime di 

prorogatio; tale prorogatio appare però interrotta dalla decisione dell’Ateneo di procedere con le 

elezioni dei rappresentanti degli studenti nel nuovo Consiglio di Corso di studio, che, sulla base 

della proposta di Regolamento approvata dal Consiglio di Dipartimento di Scienze Economiche, 

Statistiche e Finanziarie, ha una diversa composizione, compiti parzialmente diversi e differenti 

elettorati attivo e passivo per l’elezione del coordinatore. Il Presidente preannuncia al Consiglio di 

rimettere nelle mani del Rettore il proprio mandato immediatamente dopo la chiusura degli 

adempimenti relativi alla SUA-CdS alla fine di maggio. 

 

Il Presidente illustra al Consiglio le difficoltà che ha incontrato e sta incontrando la rilevazione 

IVADIS, caratterizzata da un numero di questionari compilati di gran lunga al di sotto di quello 

auspicabile per una discreta affidabilità statistica dei risultati.  

 

Il Presidente informa il Consiglio che il Prof. Aiello ha tenuto nelle passate settimane, così come 

aveva proposto nel precedente Consiglio, quattro ore di lezioni di recupero, in due giorni, per gli 

studenti che non hanno ancora superato l’esame di Econometria (Laurea triennale dell’ordinamento 

509).  Alle lezioni hanno partecipato circa 40 studenti. Il Presidente auspica che, così come 

preannunciato nel precedente Consiglio, attività di recupero vengano realizzate nel mese di luglio, 

con adeguata pubblicizzazione, anche per il Corso di Metodi Matematici per l’Economia. 

  

Il Presidente informa il Consiglio che in occasione del Consiglio di giugno si procederà 

all’approvazione dell’orario delle lezioni del prossimo anno accademico, in questo caso, per la 

prima volta, comprensivo dell’indicazione dell’Aula di svolgimento delle lezioni. 

 

Il Presidente ricorda che la seduta delle Prove Finali del 28 maggio si terrà, così come deciso dal 

Consiglio, in via sperimentale, nell’Aula Caldora. 

 

2. Interrogazioni 
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                                                                                                                    Il Presidente 

Non ci sono interrogazioni. 

 

3. Approvazione verbale seduta precedente 

 

Il verbale del Consiglio di Corso di Studio in Economia ed Economia Applicata del 22 aprile 2013 è 

approvato all’unanimità con la sola astensione degli assenti alla seduta. 

 

4. Pratiche studenti 

 

Il Presidente comunica che la studentessa De Luca Gabriella, iscritta per l’a.a. 2012/2013 al 

secondo anno del Corso di Laurea in Economia con matricola 159902, in data 9 maggio 2013, ha 

presentato il piano di studio su modello cartaceo. 

 

Il Consiglio: 

 

- vista la delibera del 29 ottobre 2012 con la quale ha espresso parere favorevole alla richiesta 

di trasferimento al Corso di Laurea in Economia della studentessa De Luca; 

- considerato che l’Area Didattica ha comunicato per le vie brevi al Manager Didattico che la 

studentessa ha formalizzato l’iscrizione al Corso di Laurea in Economia in data 16 

novembre 2012; 

- evidenziato che il termine fissato per la compilazione dei piani di studio era fissato al 7 

dicembre 2012; 

 

delibera all’unanimità di non poter prendere in esame il piano di studio presentato dalla studentessa 

De Luca perché presentato al di fuori dei termini. Pertanto alla studentessa è attribuito d’ufficio il 

piano di studio per gli studenti che non lo presentano riportato nel Manifesto degli Studi del Corso 

di Laurea in Economia. 

 

 

La studentessa Lo Giudice Laura Maria, iscritta per l’a.a. 2012/2013 al secondo anno del Corso di 

Laurea Magistrale in Economia Applicata con matricola 150750, chiede il riconoscimento degli 

esami sostenuti presso l’Università di Siviglia (Spagna). 

 

Il Presidente propone al Consiglio la convalida degli esami della studentessa Lo Giudice secondo il 

seguente schema di conversione: 

 

Esame sostenuto all’estero 
Crediti 
ECTS 

Voto ottenuto 
all’estero 

Analysis of Time Series 6.0 8.5/10 

   

Microeconomia 3 + 
Economia y Politica del Medio 
Ambiente 

6.0 
6.0 

7.0/10 
5.5/10 

   

Economia Internacional 6.0 6.0/10 
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Espagnol 4.5 7.8/10 

   

Totale crediti 28.5  

 

Proposta di riconoscimento CFU Voto in trentesimi 

Statistica (avanzata) 5 29 

   

Economia Applicata 10 25 

   

Commercio internazionale e 
politiche commerciali 
(da integrare per 5 crediti) 

5 25 

   

Lingua Spagnola 1  
(esame a scelta) 

5 27 

   

Totale crediti 25  

 

Il Consiglio, unanime, approva. 

Per quanto riguarda il parere favorevole alla richiesta di riconoscimento di 5 crediti relativi 

all’attività formativa Economia Internazionale e Politiche Commerciali la studentessa dovrà 

acquisire i 5 crediti mancanti con le attività di studio indicate dal docente titolare del corso. Questi 

provvederà a valutare i risultati conseguiti dalla studentessa nelle attività di studio integrative 

richieste e a registrare l’esame di Economia Internazionale e Politiche Commerciali (10 CFU). 

 

Prove finali Laurea in Economia 

 

Lo studente Angotti Marco, iscritto per l’a.a. 2012/2013 al terzo anno del Corso di Laurea in 

Economia con matricola 139106, chiede che venga approvato il seguente argomento come oggetto 

della prova finale per il conseguimento della Laurea: “Banche e crisi delle imprese” (Tutor Prof. F. 

Aiello). 

 

Il Consiglio, unanime, esprime parere favorevole alla richiesta dello studente. 

 

Lo studente Bubba Alessandro, iscritto per l’a.a. 2012/2013 al terzo anno del Corso di Laurea in 

Economia con matricola 141571, chiede che venga approvato il seguente argomento come oggetto 

della prova finale per il conseguimento della Laurea: “Il Gap innovativo del sistema produttivo 

italiano: radici e possibili rimedi” (Tutor Prof.ssa R. Nisticò). 

 

Il Consiglio, unanime, esprime parere favorevole alla richiesta dello studente. 

 

La studentessa Capilupi Valentina, iscritta per l’a.a. 2012/2013 al terzo anno del Corso di Laurea 

in Economia con matricola 141693, chiede che venga approvato il seguente argomento come 
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oggetto della prova finale per il conseguimento della Laurea: “Dinamiche di sviluppo e politiche 

industriali nei distretti high tech del Mezzogiorno” (Tutor Prof.ssa R. Nisticò). 

 

Il Consiglio, unanime, esprime parere favorevole alla richiesta della studentessa. 

 

La studentessa Errico Lucia, iscritta per l’a.a. 2012/2013 al primo anno fuori corso del Corso di 

Laurea in Economia con matricola 135796, chiede che venga approvato il seguente argomento 

come oggetto della prova finale per il conseguimento della Laurea: “Il Presidente della Repubblica 

e il sistema politico e costituzionale italiano” (Tutor Prof. L. Albino). 

 

Il Consiglio, unanime, esprime parere favorevole alla richiesta della studentessa. 

 

La studentessa Fragiacomo Irene, iscritta per l’a.a. 2012/2013 al secondo anno fuori corso del 

Corso di Laurea in Economia con matricola 123756, chiede che venga approvato il seguente 

argomento come oggetto della prova finale per il conseguimento della Laurea: “Le motivazioni e le 

difficoltà di risparmio delle famiglie italiane” (Tutor Prof.ssa P. Ordine). 

 

Il Consiglio, unanime, esprime parere favorevole alla richiesta della studentessa. 

 

Lo studente Gagliardi Francesco, iscritto per l’a.a. 2012/2013 al quinto anno fuori corso del Corso 

di Laurea in Economia con matricola 97784, chiede che venga approvato il seguente argomento 

come oggetto della prova finale per il conseguimento della Laurea: “S.r.l. semplificata e S.r.l. a 

capitale ridotto” (Tutor Prof. P. Beltrami). 

 

Il Consiglio, unanime, esprime parere favorevole alla richiesta dello studente. 

 

La studentessa Giordano Claudia, iscritta per l’a.a. 2012/2013 al primo anno fuori corso del Corso 

di Laurea in Economia con matricola 135228, chiede che venga approvato il seguente argomento 

come oggetto della prova finale per il conseguimento della Laurea: “Costi, benefici e prospettive di 

sviluppo delle fonti rinnovabili” (Tutor Prof.ssa L. Mannarino). 

 

Il Consiglio, unanime, esprime parere favorevole alla richiesta della studentessa. 

 

La studentessa Lepera Maria Grazia, iscritta per l’a.a. 2012/2013 al secondo anno fuori corso del 

Corso di Laurea in Economia con matricola 122740, chiede che venga approvato il seguente 

argomento come oggetto della prova finale per il conseguimento della Laurea: “Sfide e opportunità 

legate all’e-commerce” (Tutor Prof. F. Aiello). 

 

Il Consiglio, unanime, esprime parere favorevole alla richiesta della studentessa. 

 

 

Lo studente Mannarino Marco, iscritto per l’a.a. 2012/2013 al primo anno fuori corso del Corso di 

Laurea in Economia con matricola 134102, chiede che venga approvato il seguente argomento 

come oggetto della prova finale per il conseguimento della Laurea: “Sostenibilità del debito 

pubblico in Italia” (Tutor Prof. F. Aiello). 
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Il Consiglio, unanime, esprime parere favorevole alla richiesta dello studente. 

 

 

La studentessa Pirillo Nunzia, iscritta per l’a.a. 2012/2013 al terzo anno fuori corso del Corso di 

Laurea in Economia con matricola 120405, chiede che venga approvato il seguente argomento 

come oggetto della prova finale per il conseguimento della Laurea: “Il Gap innovativo del sistema 

produttivo italiano: radici e possibili rimedi” (Tutor Prof.ssa R. Nisticò). 

 

Il Consiglio, unanime, esprime parere favorevole alla richiesta della studentessa. 

 

La studentessa Pungitore Elisabetta, iscritta per l’a.a. 2012/2013 al terzo anno del Corso di Laurea 

in Economia con matricola 139338, chiede che venga approvato il seguente argomento come 

oggetto della prova finale per il conseguimento della Laurea: “I processi innovativi del sistema 

produttivo italiano” (Tutor Prof.ssa R. Nisticò). 

 

Il Consiglio, unanime, esprime parere favorevole alla richiesta della studentessa. 

 

La studentessa Raso Carmen, iscritta per l’a.a. 2012/2013 al terzo anno del Corso di Laurea in 

Economia con matricola 143240, chiede che venga approvato il seguente argomento come oggetto 

della prova finale per il conseguimento della Laurea: “Il ruolo della dimensione e dell’età nella 

crescita occupazionale del PMI” (Tutor Prof.ssa L. Mannarino). 

 

Il Consiglio, unanime, esprime parere favorevole alla richiesta della studentessa. 

 

 

Lo studente Ritorto Daniele, iscritto per l’a.a. 2012/2013 al primo anno fuori corso del Corso di 

Laurea in Economia con matricola 135524, chiede che venga approvato il seguente argomento 

come oggetto della prova finale per il conseguimento della Laurea: “Il Gap innovativo del sistema 

produttivo italiano” (Tutor Prof.ssa R. Nisticò). 

 

Il Consiglio, unanime, esprime parere favorevole alla richiesta dello studente. 

 

 

Prove finali Laurea Specialistica e Magistrale in Economia Applicata 

 

Lo studente Ruffolo Francesco, iscritto per l’a.a. 2012/2013 al secondo anno del Corso di Laurea 

Magistrale in Economia Applicata con matricola 152693, chiede che venga approvato il seguente 

argomento come oggetto della prova finale per il conseguimento della Laurea: “Evoluzioni del 

modello di Dagum” (Tutor Prof. F. Domma). 

 

Il Consiglio, unanime, esprime parere favorevole alla richiesta dello studente. 

 

Lo studente Scalzo Francesco, iscritto per l’a.a. 2012/2013 al primo anno fuori corso del Corso di 

Laurea Magistrale in Economia Applicata con matricola 144576, chiede che venga approvato il 
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seguente argomento come oggetto della prova finale per il conseguimento della Laurea: “Analisi 

dei distretti industriali italiani” (Tutor Prof.ssa L. Mannarino). 

 

Il Consiglio, unanime, esprime parere favorevole alla richiesta dello studente. 

 

La studentessa Sgrò Maria Adele, iscritta per l’a.a. 2012/2013 al terzo anno fuori corso del Corso 

di Laurea Specialistica in Economia Applicata con matricola 128769, chiede che venga approvato il 

seguente argomento come oggetto della prova finale per il conseguimento della Laurea: 

“Programmi della Banca Mondiale e imprenditorialità nei paesi in via di sviluppo” (Tutor Prof.ssa 

M. Agostino). 

 

Il Consiglio, unanime, esprime parere favorevole alla richiesta della studentessa. 

 

 

Domande di autorizzazione allo svolgimento del tirocinio 

 

Lo studente Elia Massimino, iscritto per l’a.a. 2012/2013 al secondo anno fuori corso del Corso di 

Laurea in Economia con matricola 123868, chiede di essere autorizzato a svolgere un periodo di 

stage della durata di 125 ore, presso la Provincia di Crotone (KR). 

 

Il Consiglio, previa verifica da parte dell’Ufficio Stage del Dipartimento di Scienze Economiche, 

Statistiche e Finanziarie del rispetto dei principi e criteri generali previsti dall’art. 18 della Legge 

196/1997, nonché dei limiti di cui al comma 3, art. 1 del DM 142/1998, unanime, esprime parere 

favorevole alla richiesta dello studente e nomina docente tutor la Prof.ssa S. Giordano. 

 

La studentessa Gagliardi Giuseppina, iscritta al Corso di Laurea in Economia con matricola 

94231, chiede di essere autorizzata a svolgere un periodo di stage della durata di 125 ore, presso la 

S.r.l. Costruzioni Macchine Speciali di Nardi Fiorenza Delia, con sede a Simbario (VV). 

 

Il Consiglio, previa verifica da parte dell’Ufficio Stage del Dipartimento di Scienze Economiche, 

Statistiche e Finanziarie del rispetto dei principi e criteri generali previsti dall’art. 18 della Legge 

196/1997, nonché dei limiti di cui al comma 3, art. 1 del DM 142/1998, unanime, esprime parere 

favorevole alla richiesta della studentessa e nomina docente tutor la Prof.ssa S. Veltri. 

 

La studentessa Ingrati Carmen, iscritta al Corso di Laurea in Economia con matricola 81869, 

chiede di essere autorizzata a svolgere un periodo di stage della durata di 125 ore, presso il Comune 

di Caulonia (RC). 

 

Il Consiglio, previa verifica da parte dell’Ufficio Stage del Dipartimento di Scienze Economiche, 

Statistiche e Finanziarie del rispetto dei principi e criteri generali previsti dall’art. 18 della Legge 

196/1997, nonché dei limiti di cui al comma 3, art. 1 del DM 142/1998, unanime, esprime parere 

favorevole alla richiesta della studentessa e nomina docente tutor il Prof. L. Albino. 

 

 

5. Programmazione didattica a.a. 2013/14 
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Il Presidente dà lettura della programmazione didattica per l’a.a. 2013/14 che gli è stata trasmessa 

dal Dipartimento di Scienze Economiche, Statistiche e Finanziarie, e che questo ha formulato 

tenendo conto delle deliberazioni a riguardo di tutti i Dipartimenti coinvolti.  

 

Tutte le attività formative appaiono avere adeguata copertura. 

 

6. Varie ed eventuali 

 

Il Presidente dà notizia del numero di questionari relativi all’indagine IVADIS compilati per 

ciascuna attività formativa nell’a.a. 2012/13 (per i corsi che si concluderanno nel corso della 

settimana i dati sono evidentemente non definitivi). Da tali informazioni emerge un rapporto tra 

‘questionari compilati’ e ‘studenti invitati’ a compilarlo (gli studenti che hanno l’attività formativa 

nel loro piano di studi nell’anno in corso) estremamente basso. Per le attività relative al primo 

semestre tale rapporto per il complesso delle attività formative dei Corsi di studio di cui è 

responsabile il Dipartimento di Scienze Economiche, Statistiche e Finanziarie è di poco inferiore al 

30%. 

 

Si apre una breve discussione in cui intervengono molti dei presenti. 

 

Al termine della discussione il Consiglio, unanime, decide di reiterare la delibera sulla medesima 

questione assunta con voto unanime nel Consiglio del 13 febbraio 2012, invitando il Presidente a 

porla nuovamente all’attenzione del Rettore. Il testo della delibera è riproposto di seguito: 

 

“Il Consiglio del Corso di Laurea in Economia e del Corso di Laurea Magistrale in Economia 

Applicata intende porre all’attenzione degli organi accademici alcune problematiche cruciali che 

hanno caratterizzato l’Indagine per la Valutazione delle Attività Didattiche da parte degli Studenti 

(IVADIS) nell’anno accademico 2010/2011 e che rischiano fortemente di ripresentarsi nel corrente 

e nei futuri anni accademici qualora non vengano adottate opportune misure correttive della 

metodologia di indagine. 

Nell’a.a. 2010/11 il nostro Ateneo ha deciso di modificare radicalmente le modalità di 

somministrazione dei questionari IVADIS. Il risultato è stato una sensibile riduzione del numero di 

questionari completati. Tale riduzione era largamente attesa viste le modalità prescelte di 

somministrazione dell’indagine. Nel caso della Laurea in Economia i questionari utili sono passati 

dai quasi 1500 dell’a.a. 2009/10 a 380 nel 2010/2011; nel caso della Laurea Magistrale in 

Economia Applicata da 370 nel 2009/10 a 44 nel 2010/2011. Per la quasi totalità delle attività 

formative il numero dei questionari che costituiscono la base dei risultati dell’indagine appare del 

tutto insufficiente a consentire una valutazione statisticamente significativa del giudizio degli 

studenti. 

 Il Consiglio ritiene opportuno evidenziare tali criticità per due ordini di ragioni:  
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1. Il Consiglio ha da tempo dato ai risultati delle rilevazioni IVADIS l’importanza che 

meritano, rendendoli disponibili sui siti dei due Corsi di Laurea. Le valutazioni IVADIS 

sono quindi pubbliche ed offrono una valutazione delle singole attività formative, con 

effetti di evidente rilievo in termini di reputazione della qualità della didattica impartita 

dai Corsi di Laurea nel loro insieme e dai singoli docenti. E’ quindi fondamentale che tali 

valutazioni siano il risultato di un’indagine corretta, in grado di riflettere il giudizio del 

complesso degli studenti che hanno frequentato le specifiche attività formative.  

2. E’ opportuno rilevare l’importanza che tali valutazioni hanno – e, soprattutto, 

dovrebbero avere - all’interno delle attività di autovalutazione e della definizione delle 

scelte strategiche dell’Ateneo. La valutazione della qualità della didattica attraverso 

l’indagine IVADIS costituisce l’unico strumento utilizzato dall’ateneo per evidenziare 

eventuali problemi riscontrati dagli studenti su diversi aspetti relativi alla didattica 

frontale, tra i quali: i contenuti dei corsi, il carico didattico, l’impegno dei docenti, la 

qualità delle strutture, l’adeguatezza delle attività di supporto, dei laboratori, dei 

seminari ecc. . L’indagine IVADIS rappresenta quindi oggi l’unica fonte a disposizione 

dell’ateneo per realizzare una autovalutazione della sua funzione di istituzione volta a 

creare capitale umano. In quest’ottica, l’indagine rappresenta uno strumento strategico 

insostituibile. Solo attraverso la conoscenza veritiera dei nostri punti di debolezza è 

possibile porre in essere un processo di miglioramento che permetta alla nostra 

università di continuare a competere con le migliori università Italiane. 

Per le ragioni illustrate, appare chiaro che le attività legate alla raccolta e all’elaborazione dei 

questionari IVADIS debbano essere tali da permettere di realizzare un’indagine sufficientemente 

ampia da rendere affidabili le indicazioni che fa emergere, rispettando il lavoro fatto dai docenti e 

le legittime aspettative da parte degli studenti, e che sia funzionale all’individuazione delle azioni 

opportune in grado di migliorare l’efficacia delle attività didattiche.  

A tal fine, il Consiglio ritiene che anche la metodologia di raccolta del questionario utilizzata nel 

corrente anno accademico (attraverso l’invio di una e-mail all’indirizzo istituzionale dello studente 

nella quale si chiede di compilare il questionario e si forniscono le informazioni necessarie) non sia 

in grado di garantire la raccolta di un adeguato numero di questionari. Tale metodologia, infatti, 

pur presentando alcuni apprezzabili miglioramenti rispetto alla fallimentare metodologia 

impiegata nell’anno accademico 2010/11, non contiene nessun correttivo adeguato volto ad 

ottenere un aumento del numero dei questionari compilati, poiché, di fatto, non modifica quello che 

già accadeva nel passato (un messaggio di posta elettronica invece che un codice consegnato 

manualmente allo studente che lo utilizzava per accedere al questionario on-line). Inoltre, la 

procedura attualmente utilizzata limita la rilevazione ai soli studenti frequentanti la specifica 

attività formativa nell’anno in cui essa è presente nel loro piano di studi, con una evidente 

distorsione delle caratteristiche del campione rilevato rispetto a quelle della popolazione che 
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frequenta l’attività formativa, distorsione che cambia a seconda delle attività formative e dell’anno 

in cui sono inserite nel piano di studi degli studenti.  

E’ quindi necessario che gli organi preposti si impegnino al più presto per disegnare una 

rilevazione che, pur con costi limitati, consenta di generare risultati affidabili e, quindi, utilizzabili; 

bisogna evitare che l’indagine IVADIS si riveli ancora in futuro fine a se stessa, con risultati della 

cui utilità si deve fortemente dubitare. 

Tra le molte opzioni possibili per aumentare il numero dei questionari rilevati se ne segnalano tre: 

a) il ritorno alla procedura in uso fino all’anno accademico 2009/10, probabilmente 

finanziariamente onerosa, ma efficace; 

b) l’inserimento di un vincolo che preveda l’obbligatorietà della compilazione del questionario 

per potersi prenotare a sostenere l’esame, con la possibilità per lo studente di optare per la 

non compilazione specificandone il motivo (l’aver frequentato il corso in anni accademici 

precedenti, o l’averlo frequentato per un numero di ore che lo studente stesso giudica 

insufficiente per poter esprimere un giudizio); 

c) l’introduzione di un incentivo alla compilazione del questionario, una modalità che, 

tipicamente, si è dimostrata molto efficace in casi simili a quello discusso in questa sede. Un 

meccanismo incentivante ha l’effetto di motivare la partecipazione dei soggetti cui si 

richiede gratuitamente uno sforzo e, allo stesso tempo, risulta avere dei costi 

complessivamente accettabili per la sua implementazione (una lotteria che mettesse in 

premio tra coloro che hanno compilato i questionari un tablet per ciascuna Facoltà 

costerebbe attorno ai 2,500 euro)”. 

 

Non essendovi altro da deliberare, la seduta è tolta alle ore 16.20. 

  

 

  


